



ROZONES

Instrucción, respaldo y límite

Y fue la Presidenta **Claudia Sheinbaum** quien ayer se refirió al caso de la captura de **Edwin "N"**, apodado **El Max**, en una acción en Sinaloa en la que perdieron la vida 19 integrantes de una organización criminal. "Toda acción de este tipo, en donde hay personas que pierden la vida, más allá de si son presuntos delincuentes o no, siempre hay que proteger la vida de las personas, siempre son investigadas y hay un proceso que se sigue necesariamente. Entonces que se informe claramente, pero fue una detención en donde hubo agresión a las Fuerzas Federales y respondieron", precisó la mandataria. También indicó que la investigación de estos hechos se hace "tanto dentro de las propias Fuerzas, dentro de la Secretaría de la Defensa Nacional tienen sus propios mecanismos de investigación; y si es necesario, pasa a la Fiscalía". La Presidenta ha subrayado que "nosotros no vamos a permitir que haya ejecuciones fuera de la ley, eso no". Y ha refrendado los ejes de la política de seguridad en donde el principal es el de la atención a las causas.

Nuevo estilo en Yucatán

A casi un mes de haber tomado posesión como nuevo gobernador de Yucatán, el morenista **Joaquín Huacho Mena**, nos comentan, ha comenzado a delinear un nuevo estilo de gobernar la entidad. Uno en el que la proximidad con la gente se está convirtiendo en un distintivo. Por eso ahora es común que los ciudadanos vean caminar de la mano al mandatario local con su esposa al poniente de Mérida, sin guaruras ni aspavientos en movimientos de personal del gobierno, tal y como ocurrió ayer. El gobernador, nos dicen, continuó con su recorrido por todas las instalaciones del Gobierno y visitó las de la Secretaría de Educación, ahí por más de una hora se tomó fotos con maestros y trabajadores de la dependencia. Más de uno que lo vio recordó que hacía muchos años que un gobernador no se paraba por ahí. Así que de esa manera es como se empiezan a definir los nuevos tiempos, nos comentan.

El retiro de Higinio Martínez

Y fue el senador mexiquense **Higinio Martínez** quien el miércoles pasado aprovechó el Día del Médico, para publicar la cédula que lo acredita como galeno, aunque lo que llamó la atención fue el mensaje que incluyó. "Así como dejé mi actividad profesional, pronto tendré que dejar el servicio público... Son muchos años. He cumplido, estoy seguro. ¡Hay que cerrar ciclos! Y escribo esto de manera responsable". Su aviso, nos comentan, ha dado pie a que entre quienes saben de configuraciones políticas en el Estado de México crezca la idea de que será la actual gobernadora, **Delfina Gómez**, quien tras ese retiro, sea el referente principal del movimiento que llevó a la 4T a la entidad. Sería natural, nos dicen, que asuma un liderazgo sobre los texcocanos que quedarán en cierta orfandad política, y que lo mantenga con quienes han caminado junto a ella desde hace más de una década. Ahí el dato.

Rocha, la mayoría y el elevador

Está bien que la idea era arropar al gobernador morenista de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, en momentos en los que parece estar superado por la ola de violencia en su entidad. Pero resulta que algunos diputados guindas se tomaron eso muy en serio y de plano, como intentando no separarse de él, varios de ellos en bola se metieron a un solo elevador en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Fueron en total 14 personas las que quedaron nariz con nariz, entre ellos el mandatario estatal y el líder de la bancada guinda, **Ricardo Monreal**. El personal de resguardo les advirtió que la capacidad del elevador estaba excedida, pero hasta en eso se impuso la mayoría. "Si sube", dijo el coordinador parlamentario, pero no. El ascensor se atascó en el sótano, dejándolos atrapados casi 10 minutos, antes de su rescate por parte del personal de Protección Civil. Al final, el gobernador, que pidió que confiaran en él, salió de la capital del país con el espaldarazo y hasta con una claustrofóbica experiencia, cortesía de los guindas. ¿Qué tal?



El porqué de las prisas

Nos comentan que la prisa de las cúpulas de Morena por blindar la reforma judicial mediante la "supremacía constitucional", obedece a que tienen información en el sentido de que es muy probable que la Suprema Corte de Justicia de la Nación invalide –por mayoría de votos de ocho ministros– la elección de impartidores de justicia prevista para el próximo año. Y que la definición se estaría dando antes de diciembre, cuando termina el mandato de **Luis María Aguilar Morales**, cuyo voto es clave para frenar la enmienda. Se entiende entonces el apresuramiento, aunque lo alarmante era que en esa intentona de blindar la reforma judicial, Morena iba a dejar desprotegidos los derechos humanos y hasta a zafarse de acuerdos internacionales. Esa parte se eliminó finalmente de la iniciativa, aunque han quedado otros aspectos que no dejan de preocupar a juristas y políticos de oposición. El caso es que el blindaje camina y todo indica que quedará consumado la próxima semana. Por lo pronto, pendientes.

Le protestan a Taddei

Y resulta que al grito de "¡señora Taddei, respete la ley!", un grupo de trabajadores del Poder Judicial en Sonora atajó ayer a la presidenta del INE, **Guadalupe Taddei**, durante el Encuentro de Mujeres Electas 2024, que se realizó en el Centro de las Artes de la Universidad de Sonora. En el lugar, se ha podido ver en videos del momento que circulan en las redes, que los empleados que se oponen a la reforma al Poder Judicial y su principal componente que es la elección de juzgadores, le exigieron que se acaten las resoluciones de jueces. "Las suspensiones por los jueces federales no se cuestionan, se cumplen. Si usted no entendió la resolución del TEPJF, le dijo: usted puede continuar, pero la suspensión la tiene que acatar. Respetuosamente, señora, usted es una sonorenses, nosotros somos sonorenses, venimos a pedirle que cumpla la ley, somos trabajadores, hemos sido vapuleados, hemos sido humillados con mentiras. Somos tan dignos de nuestro salario y de nuestras prestaciones como todos. Y estamos aquí por el Estado de derecho". Uf.